

# EL SOCIALISTA

## ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Ex-  
terior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo izquierda.

La correspondencia de Redacción dirijase á PABLO IGLESIAS  
la de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

### LÍNEA DE CONDUCTA

Mientras dure la conjunción republicano-socialista, esto es, en tanto socialistas y republicanos marchen de acuerdo para derribar la Monarquía e instaurar la República, las colectividades socialistas deben consagrar su actividad á esta doble tarea: á difundir sus ideas y extender su organización, procurando á la vez fomentar la sindical ó de resistencia, y á aprovechar toda circunstancia, todo motivo para combatir á los elementos reaccionarios y principalmente para atacar á la arcaica institución monárquica.

Realizar en estas circunstancias solamente una de esas dos labores, sería equivocado.

Si todo el tiempo lo dedicaran á la propaganda y á la organización socialista y al movimiento societario, no sólo dejarían de cumplir con fidelidad lo convenido con los elementos republicanos, sino, lo que es aún más grave, contribuirían con su actitud á facilitar la vuelta de Maura y harían que se prolongase la existencia de la Monarquía.

Si, por el contrario, el tiempo le empleaban por entero en la simple acción de combatir á los elementos reaccionarios burgueses y á la Monarquía, sufriría un retraso el movimiento socialista y se detendría la obra de mejoramiento de los trabajadores, causándose con ello gran daño á los intereses de la clase explotada.

Deben, pues, para cumplir bien en todo repartir su actividad entre los dos referidos trabajos.

La propaganda socialista, la creación de organizaciones de este matiz no debe cesar, como no debe cesar tampoco la organización de Sociedades de oficio, la federación de éstas y el apoyo que reclaman las luchas que se mantengan con los patronos. Pero á la vez que esta labor, debe realizarse una viva agitación contra los elementos reaccionarios, así como una guerra tenaz contra la Monarquía.

Así se responde á las dos necesidades que hoy siente el proletariado español, á la general de organizarse como clase, de conocer bien sus intereses y de defenderlos cuanto pueda, y á la particular de suprimir el obstáculo que más dificulta la realización de las aspiraciones obreras.

Lo que desde luego exige esta doble labor para que produzca las consecuencias que con ella se buscan es una actividad, un celo y un ardor superiores á los que se manifiestan en circunstancias más regulares.

Pero esto no será óbice seguramente para que se pueda llevar á efecto.

Sobre lo que el deber impone á cada socialista—y el deber está siempre en relación con los acontecimientos en que se es actor ó espectador—, hay actualmente muchos estímulos para que aquellas cualidades aumenten.

Estímulo es la actitud en que se colocaron recientemente todos los pueblos que van á la cabeza de la civilización con motivo de los crímenes y las infamias cometidos por la situación maurista.

Estímulo es también la solución dada á la guerra del Rif, solución que entraña grandes peligros para los ciudadanos españoles y para la Hacienda de nuestro país.

Estímulo es asimismo la actitud soberbia, provocativa del hombre que tantos daños ha causado recientemente, y que revela se halla dispuesto á luchar por subir de nuevo al Poder.

Estímulo son igualmente las intrigas de la gente reaccionaria palatina, que nos demuestran la imposibilidad de que imperen en altas esferas corrientes liberales, y la urgencia, por tanto, de que desaparezca lo que sólo anida y da calor á lo que va contra el pueblo y tiene carácter regresivo.

Estímulo es, en fin, el hondo daño que con su pasividad suicida ocasiona una gran parte de la clase burguesa, pues si esa pasividad no existiera, sería imposible que los partidos monárquicos hicieran lo que están haciendo.

Por consiguiente, no han de faltar la actividad, el celo y el ardor necesarios para cumplir la doble labor á que nos hemos referido.

Realizándola los socialistas, acrecerán sus huestes, fortalecerán el movimiento societario y limpiarán el terreno político de lo que hace imposible que España marche á buen paso por el camino del progreso.

### La semana burguesa.

El flamante jefe del Gobierno, que está con su cargo tan ufano como chiquillo con zapatos nuevos, no da paz al automóvil ni á la lengua en estos días, y en todas partes se mete, y en todos los sitios que visita hace fantásticas promesas.

El va á reorganizar la enseñanza; él va á arreglar la cuestión religiosa; él va á dar solución al problema municipal; él va á perfeccionar la escuadra y á construir nuevos cuarteles para que llegue á ser un hecho el servicio obligatorio; él va á poner mano en la cuestión de los latifundios; él va á hacer, en fin, tantas cosas que su paso por el Poder dejará huella imborrable para in eternum.

El programa es halagador; lo malo es que, en su afán por querer acudir á todas partes, acabe el Sr. Canalejas por no ir á ninguna.

Que es lo más probable.

Por otra parte, el Sr. Moret, que no parece decidido, quizá por sus años, á arrostrar el viaje por el desierto, ha pretendido, utilizando los buenos oficios del no menos valedurino señor Montero Ríos, recabar del Sr. Canalejas, ya que no otra cosa, el reconocimiento de su jefatura (la del Sr. Moret).

Pero el Sr. Canalejas se ha negado á toda discusión acerca de ese punto, dejando al Sr. Moret en posición poco airosa.

¡Bonito espectáculo están dando los liberales!

Inflados de soberbia los ascendidos al Poder, y añorando la vuelta á él los caídos, en el fondo de todo ello no existen más que miserias y pequeñeces, merecedoras de ser barridas por una escoba misericordiosa.

Y conste que no aludimos á los conservadores.

La *Epoca* atribuye la creación de la conjunción republicano-socialista al *trusi* periodístico.

Y es que el diario conservador se figura que todos cuantos combaten á Maura están de acuerdo.

Así creía que la manifestación proyectada para protestar contra la solución de la crisis y reclamar algunas otras cosas eran una función de desagracias á beneficio del Sr. Moret.

Convénzase *La Epoca* de que aquí no hay retablo ni mano oculta ninguna, y de que la conjunción republicano-socialista, realizada á la luz del día, tiene un objetivo concreto, al cual va rectamente, sin vacilaciones de ningún género.

Y para ello combate por igual á liberales y conservadores.

Aunque haciendo la salvedad de que éstos se han hecho profundamente antipáticos á partir de su última gestión ministerial.

La misma *Epoca* asegura que no concede la menor importancia á los ataques que Pablo Iglesias se permite dirigir á todas horas á los conservadores.

Y añade: «Comprendamos que el hombre, después del susto de fines de julio, sueñe con la vuelta de los conservadores.»

Como quiera que Iglesias no necesita la venia de *La Epoca* para combatir á los conservadores, puede ésta adoptar el tono todo lo despectivo que quiera. A fe que no está Iglesias solo en lo de combatir sañudamente á los mauristas.

Y cuanto á lo del susto, no nos parece que fueron los nuestros quienes se lo llevaron.

Lo sensible es que la cosa no pasara de la categoría de susto.

Aunque quizá haya servido de lección á alguien.

Uno de los individuos de la familia Silvela, que parece vincular el manejo de la ironía, ha publicado estos días un libro acerca de las costumbres políticas en nuestro país, y á él pertenece el párrafo siguiente, que entraña una gran verdad y que pueden aplicarse no pocos de nuestros hombres públicos al uso:

«Y ahora—dice el Sr. Silvela—son las Diputaciones provinciales, los Ayuntamientos, los salones de conferencias de ambas Cámaras, los Ministerios, el salón del Consejo de Ministros—con sus aledaños—, los de Administración de las grandes Compañías, y por ellos van derramando, no su sangre, sino su ingenio, destreza, fealdad y desenvoltura, los gremios políticos nacionales, cuyos miembros realizan la confusión»

antes apuntada entre el caballero y el pícaro. Apenas puede advertirse una diferencia: la de la hipocresía reinante.

¡Cuántos acontecimientos políticos inexplicables, cuántas actitudes incomprensibles de algunos hombres no habrán tenido explicación en lo contenido

Porque del infecto charco político burgués no pueden surgir más que pestilencias.

El curulla de la parroquia de San Sebastián, de Madrid, se ha dirigido al Centro de Instrucción Comercial con la leve pretensión de investigar en él si se da la instrucción con arreglo á lo que manda la Iglesia.

Y el buen *pater* fundamenta su derecho nada menos que en un anacrónico precepto del Concordato.

La pretensión del curita es un grano de anís.

Y reveladora de las corrientes imperantes en España.

Cuando los elementos clericales se atreven á formular tales reclamaciones, impropias de la época en que vivimos.

A propósito de clericales.

También ellos, en uso de su derecho indiscutible, están celebrando mítines por todas partes para protestar contra la existencia de las escuelas laicas.

El último de la serie se ha verificado en Valencia, y á él se han adherido, según los organizadores del mitin, nada menos que las entidades siguientes:

Cien periódicos, 83 Ayuntamientos, 135 alcaldes, 272 pueblos, 429 Círculos, 1.714 congregaciones, representando un total de más de 280.000 adheridos.

Se nos antoja que á los organizadores del mitin valenciano se les ha ido la mano en los cerros.

Quien ha salido peor librada en el reparto de éstos, ha sido la prensa, á la cual no la han dejado pasar del ciento.

Por más que es posible que los demás adheridos tampoco hayan pasado de él.

En Murcia se ha constituido una Junta «patriótica» para organizar un homenaje al ejército.

Entre otras cosas, tendrá por objeto ofrecer por suscripción popular una espada de honor y una placa á cada uno de los individuos que compusieron el Tribunal que juzgó á Ferrer.

El propósito de la tal Junta no puede ser más «patriótico» ni más elevado.

Nosotros, por nuestra parte, nos adherimos al propósito, aunque sin dar un céntimo, porque nos parece muy plausible que todos esos señores tengan constantemente ante la vista algo tangible que les recuerde el «justiciero fallo».

Por si acaso la conciencia no bastaba á hacerlo inolvidable.

En esta semana ha salido de Almería un transatlántico llevándose de España 140 emigrantes.

Unos cuantos más que no tienen paciencia para esperar que Canalejas desarrolle su programa.

Buena envidia acabarán luego por tenernos.

En La Carolina también ha habido esta semana la correspondiente víctima del trabajo en las minas de aquella localidad.

Y además hay que registrar el atropello cometido por dos inspectores de policía con un honrado trabajador, al cual apalearon brutalmente y tuvieron encerrado en la cárcel unas cuantas horas, sin motivo alguno que justificara tan inicuo proceder.

Decididamente, hay que convenir en que La Carolina es uno de los lugares más desgraciados de España.

Y por añadidura un semifeudo de Romanos.

### EN EL MUNICIPIO

#### Sesión del día 18 de febrero.

A las diez y media abre la sesión el Sr. Francos Rodríguez.

Después de los asuntos de despacho, el alcalde expone el compromiso contraído por el Estado de satisfacer su deuda con el Ayuntamiento, lo cual permitirá se llegue á realizar el proyecto de red general del alcantarillado.

Discútese ampliamente el arriendo del timbre municipal sobre anuncios,

quedando aprobado el proyecto de condiciones presentado.

Sométase á debate la creación de un Negociado de Escuelas, interviniendo Vicente Barrio en la discusión para pedir que antes que el Negociado haga falta tener escuelas.

El Sr. Dicenta pronuncia un breve discurso exponiendo la conveniencia de la reorganización y modernización de la enseñanza, defendiendo especialmente la creación del censo infantil, tal y como reclamó en uno de los últimos números de *Vida Socialista*, censo que revelará el número de escuelas que el Ayuntamiento debe construir.

Después de varios discursos y rectificaciones, acordóse retirar el dictamen de la Comisión.

A propuesta del Sr. Ortueta, acordóse nombrar una Comisión de 5 concejales que estudie la sustitución del impuesto de Consumos.

Otra proposición sobre el establecimiento de un sistema general de filtración para las aguas del Canal, es aprobada, así como otras propuestas de menor interés.

El Sr. Dicenta consulta al alcalde sobre si el Gobierno está enterado del criterio expuesto por las minorías de la izquierda respecto del nombramiento de tenientes de alcalde y de personal, respondiéndole el Sr. Francos Rodríguez que es impropcedente la consulta, por no haber vacante ninguna tenencia de alcaldía, y que no se debe hacer caso de murmuraciones.

El Sr. de la Torre ocupase de varias anomalías que ha podido observar en la formación del expediente sobre adopción de la calle de Segovia con motivo de las denuncias hechas por él y otros concejales federales. Hace nuevas denuncias.

Después, Barrio se queja de que no hayan sido atendidas las denuncias que formuló hace más de diez días.

«Es preciso—dice—que se adopten energías determinaciones, pues de lo contrario se dará tiempo á los culpables para borrar las huellas del delito.»

Quejido habla á continuación y dice: «Voy á ocuparme de varias minucias y pequeñeces.»

De ellas, la más importante es la que se refiere al servicio de tranvías, servicio verdaderamente detestable y que es preciso mejorar rápidamente.

«La Compañía no sólo abusa de los viajeros, sino que además los ofende, poniendo tranvías especiales para los ricos. Me refiero á los tranvías de las líneas del Hipódromo y de la Bombilla.»

«Espero que el alcalde atenderá mis ruegos y hará también el que se modifiquen las tarifas, pues si en algunos trayectos son económicas, en otros son excesivamente elevadas.»

«Las demás denuncias las dejo para la sesión próxima, no sin anunciar antes que son interesantísimas y revelan lo que es nuestra administración.»

El Sr. Catalina pide se le reserve el derecho á usar de la palabra en la sesión próxima, pues también tiene el propósito de hacer denuncias importantes.

Y siendo llegada la hora reglamentaria, se levantó la sesión.

### EL SOCIALISTA

EN SU XXV ANIVERSARIO

El Comité Nacional del Partido, vista la buena acogida que varias organizaciones de Madrid y provincias conceden á la idea de publicar un número extraordinario en el mes próximo, ha resuelto poner manos á la obra, nombrando una Comisión que lleve á la práctica la idea.

Este número extraordinario, costeado por las organizaciones que simpatizan con el proyecto, podrá reportar estimables beneficios á la Caja del diario. Cuéntase ya con los donativos y ofrecimientos de organismos obreros, no solamente socialistas, sino societarios, pues para todos ha de ser fiesta el XXV aniversario de *EL SOCIALISTA*.

Esperábase asimismo cantidades de diferentes puntos de España, modestas, claro está, porque nuestra obra será modesta también.

Faltos de espacio por ahora para entrar en nuevos detalles, los reservamos para publicarlos en el número próximo, juntamente con la lista de organizaciones donantes.

La Comisión confeccionadora del número ha comenzado desde luego sus trabajos para pedir colaboración á escritores extranjeros y españoles.

### QUARTILLAS VOLANDERAS

#### AGITACION MÍSTICA

Los clericales ven en la Escuela laica un peligro tremendo: se á la vuelta de unos pocos años sin parroquia para su despacho de bendiciones, bulas y demás pasatiempos.

Y aprietan en la campaña contra la enseñanza sin religión. La humanidad no puede vivir sin fe, y ellos tampoco podrán vivir sin la fe de la humanidad.

No ha sido en Madrid solamente donde celebraron mítines para desacreditar las Escuelas laicas; los tuvieron en provincias igualmente. Y, como dice el empresario de *El día de la Africana*, «Hasta en Belchite!» Nosotros podemos decir: «Hasta en Villalpando!»

Sí, de Villalpando, un pueblo escondido en la provincia de Zamora, nos escriben contando detalles del mitin que los neos verificaron allí.

Semejante acto tiene más importancia de lo que parece: porque el que los chupacabras se agiten en Villalpando, como en otros tantos pueblos casi desconocidos, revela que la semilla socialista, que es semilla librepensadora, va agarrando en los surcos intelectuales de la masa obrera, la masa que vivió siempre condenada á trabajar en provecho ajeno y además sufrió la tiranía embrutecedora de los vividores de la religión.

Valo la pena de fijarse en este detalle: los clericales abominan de las libertades que el pueblo va conquistando. Pero, por su parte, las aprovechan en beneficio propio.

Por su gusto, no podrían los obreros reunirse y escuchar discursos de sus mismos compañeros; pero ellos usan de la libertad de reunión para combatir las escuelas laicas.

«Comprenden ustedes la cosa? Nada de libertades para el pueblo, todas para ellos.»

Que el pueblo no se reúna si no es para escuchar sus barbaridades.

Ya estoy viendo que algún espíritu delicado se escandaliza porque llamo barbaridades á cuantos despotrican los neos. Pero he de añadir algún otro sustantivo y adjetivo de esa clase: no sólo dicen barbaridades, sino calumnias villanas y repugnantes.

Seguramente estarán conformes conmigo cuantos asistieron al mitin de Villalpando y tengan dos dedos de conocimiento.

Porque los oradores se despacharon á su gusto. Contaban con una gran ignorancia en el público que les resistía.

Según aquellos sinvergüenzas, en las escuelas laicas se enseña á aborrecer á todo ser humano. ¡Habría brutos!

Los hijos educados en esas escuelas, si ven á sus padres por la calle ni siquiera los saludan. ¡Habría bestias!

Pero no, no son brutos ni bestias: son algo peor, porque ellos saben que cuanto dicen es mentira y pretenden aprovecharse de la ignorancia que tanto interés ponen en sostener para que comulguen con ruedas de molino los infelices fieles.

No ya la libertad de reunirse utiliza esa gentuza: prefieren ejercitar la libertad de mentir á sabiendas, de calumniar lo que sólo admiración inspira á los hombres cultos y libres.

¡Lástima es que en esos pueblos donde acuden con sus patrañas, no haya un solo individuo que tomando la palabra les chafara las mentiras y brutalidades contra las narices!

Todo llegará. Están en su derecho al combatirnos, y si no tienen nobleza para luchar con la verdad por lema, no debe ello admirarnos: de los reptiles no se puede esperar más que mordeduras traidoras. Pero en estos casos se tiene derecho á exterminarlos de cualquier manera.

Bueno será para los clericales el ir acostumbrándose á la idea de vivir solos, porque cada día son más las personas que se despiden de ellos.

Cuanto á nuestros camaradas de Villalpando y de todas partes, lo mejor que pueden hacer es fundar escuelas laicas, muchas escuelas laicas. Es deber de todos nosotros que nuestros hijos crezcan con las conciencias lo más libres posible de fantasmas religiosos, para que al ser hombres y emanciparse de los fantasmas económicos tenga hermosa realidad la más perfecta libertad moral que conocieron los siglos.—MELIA.

### Por el servicio militar obligatorio.

En Madrid.—Organizado por la Juventud Socialista, se celebró el domingo último en el Teatro Barbieri un mitin para reclamar el servicio militar obligatorio.

El local estaba de bote en bote, viéndose entre la concurrencia gran número de compañeras.

Presidió Lucio Martínez, formando con él la Mesa las compañeras Antonia López y Herminia Martínez y los compañeros Sabarri y Santamaría.

Expuesto por el presidente el objeto de la reunión, usó de la palabra Fermín Blázquez, que combatió el actual sistema de reclutamiento, señalando su injusticia y la necesidad de que se modifique en breve, para impedir así guerras como la del Rif.

Se ocupó en ésta, leyendo trozos de varias correspondencias publicadas en los periódicos, de los cuales dedujo que dicha guerra, como todas las demás, pugna con los principios de humanidad que el Socialismo sustenta.

Recomendó la persistencia en esta campaña, aun corriendo riesgos si éstos son precisos, y afirmó que si es necesario que nada honra tanto a los hombres como morir por una causa justa.

Habló después Purificación Fernández, del Grupo Femenino Socialista. Se declaró antimilitarista y dijo que todas las madres debían serlo para evitar que sus hijos fueran a la guerra a morir y a quedarse inútiles por defender los intereses de la clase capitalista.

Abogó porque los hijos de los ricos sufran el servicio militar igual que los pobres, afirmando que el día que esto suceda, los soldados recibirán mejor trato en los cuarteles y las guerras serán más difíciles.

En representación de la Agrupación Socialista habló Vicente Barrio. Aplaudió la labor que vienen realizando la Juventud Socialista y el Grupo Femenino, y encareció a todas las mujeres y a todos los jóvenes que presten suma atención a todo lo que se relacione con la cosa pública.

Dijo que la guerra era patrimonio de los bárbaros, y que todos los hombres civilizados deben combatirla, y expuso los grandes daños que en todos los órdenes produce a la Humanidad.

Trató de lo que significa la patria para los pobres, diciendo que no pueden tener el mismo concepto de ella que los burgueses. Para éstos, la patria es un excelente pretexto para enriquecerse y hacer que se maten en la defensa de sus negocios los infelices que creen en el falso patriotismo que los corifeos del régimen capitalista enseñan.

Ocupándose en la petición de las Juventudes Socialistas, recordó que el actual jefe del Gobierno ha contraído hace mucho tiempo con la opinión el compromiso de implantar el servicio militar obligatorio, y que ha llegado la hora de establecerlo.

La compañera Otilia Solera, del Grupo Femenino, habló después. Sostuvo que cuando los hijos de los ricos tengan que verter su sangre como los hijos de los pobres en las guerras, éstas desaparecerán ó disminuirán.

Tratando de la guerra del Rif, recordó que la guerra provocada un Gobierno católico. «Olvidó, sin duda—añadió—, que Jesucristo dijo: «Amaos los unos a los otros». Sin ese olvido, no hubiera mandado que se mataran los hijos de los pobres con los moros.»

Dijo que las madres eran culpables de que se produjeran guerras como las del Rif, por limitarse a llorar y lamentarse, en vez de oponerse fieramente a que las guerras estallen. «Ya que dáis la vida—agregó— a vuestros hijos, tenéis la obligación de defenderla en todo momento.»

Abogó por que desaparezca la injusticia que hoy predomina en el sistema de reclutamiento, y concluyó recomendando a todos que eduquen sus hijos para ser rebeldes.

Ocupó luego la tribuna García Cortés, que empezó su discurso explicando las condiciones y el alcance de la campaña que ahora se inicia, afirmando que el servicio militar obligatorio no es el ideal de los socialistas, pero que las circunstancias en que España se encuentra aconsejan a las Juventudes el reclamarlo.

Sin embargo, si por dificultades económicas ó de cualquier otro orden no puede instaurarse el servicio militar obligatorio, nos conformaremos con que se suprima la redención a metálico. Lo fundamental de nuestra demanda es que el servicio militar lo hagan en igualdad absoluta de condiciones los ricos y los pobres.

Puso de relieve la justicia de la demanda, y analizó las repercusiones que tendrá en el cuartel—trato personal, comida y estancia—y en la vida nacional la instauración del sistema de reclutamiento que preconizan las Juventudes Socialistas.

Una de estas repercusiones es que, al entrar como soldados en el cuartel gente de sensibilidad más afinada y de ciertos conocimientos, el ejército empezará a convertirse en ejército de soldados ciudadanos. Hoy el servicio militar supone una interrupción de la vida ciudadana, lo que contribuye, en parte, a que la política española sufra una intromisión del elemento armado, que nos perjudica enormemente.

Si España está bajo una mansa dictadura militar, el Poder civil está mediatizado por las instituciones armadas,

y esto nos desprestigia ante el mundo culto y civilizado más aún que los fusilamientos y las persecuciones del Gobierno de Maura. Es necesario, es indispensable, por dignidad nacional, que la supremacía del poder civil sea un hecho, que desaparezca la ley de Jurisdicciones, que somete al fuero militar a los paisanos, por delitos que en todas las naciones civilizadas juzgan los tribunales ordinarios; que rompamos en mil pedazos el espadón que marca rumbo a la política española y nos impone leyes. Hay que reducir a las instituciones armadas a la esfera de acción que les es propia; en tanto esto no se realice, España vivirá vergonzosamente en la comunidad internacional.

Notificó que la campaña seguirá hasta lograr el objeto apetecido, y que tras estos mitines vendrán otros y conferencias y manifestos; que se pedirá el concurso a los elementos afines, y se solicitarán pliegos de firmas de todas las Sociedades obreras y democráticas de España, demandando que el servicio militar se base en principios de justicia y que todos ellos se entregarán juntos al jefe del Gobierno después de una solemne manifestación nacional.

Lucio Martínez hizo el resumen, recogiendo las principales manifestaciones muy afinadas sobre la misión que las mujeres y los jóvenes socialistas deben realizar y recordando el papel transcendental que la mujer y la juventud han desempeñado en todas las grandes revoluciones.

El secretario leyó las conclusiones, que fueron aprobadas por unanimidad.

Al acto se adhirió la Juventud Socialista Barcelonesa.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Al finalizar el mitin se hizo una colecta para El Socialista diario.

Por encontrarse enfermo, no pudo tomar parte en él nuestro amigo Iglesias.

En Santander.—El 13 del corriente celebró la Juventud Socialista un mitin, que se vio muy concurrido, para reclamar el servicio militar obligatorio.

Prestaron su cooperación al acto la Agrupación Socialista y la Federación Local de Sociedades Obreras y se adherieron a él las Juventudes Republicanas y la Vanguardia Federal.

Los compañeros Soto, Vayas, Rincón y Torralva hicieron uso de la palabra, estando muy acertados y enérgicos en sus peroraciones, siendo interrumpidos por los aplausos de los concurrentes.

Al final se aprobaron por unanimidad unas conclusiones.

Hízose una colecta a favor de El Socialista diario.

En Alcoy.—El 13 celebró la Juventud Socialista un gran mitin para reclamar de los Poderes públicos el servicio militar obligatorio.

Al acto se adherieron todas las Sociedades de resistencia de la localidad y el Círculo «Fraternidad Republicana».

Presidió el compañero José Coderch y usaron de la palabra Enrique Soler y Edmundo Sempere, de la Juventud Socialista; Enrique Pascual, Eduardo Maruenda y Oscar Fuentes, de «Fraternidad Republicana»; José Pérez, de Albañiles; Salvador Palacios, de la Agrupación Socialista, y Jorge Miró, de Tejedores mecánicos.

Todos fueron muy aplaudidos.

En Valencia.—Organizado por la Juventud Socialista se ha celebrado el domingo 13 del corriente, en el trinquete de Juan de Mena, un mitin para protestar de la actual forma de reclutamiento y pedir el servicio militar obligatorio.

Al acto se adherieron Fraternidad Republicana, Juventud Republicana Revolucionaria, Juventud Republicana Radical, Juventud Republicana «La Vanguardia», Comité de la Casa del Pueblo, Asociación de Agricultores de Riola, Juventud Socialista y la Agrupación Socialista.

Presidió Termens y tomaron parte en él los ciudadanos Merino, Villanueva y Miralles Labella, en representación de las Juventudes Republicanas y nuestros correligionarios Mateu, Quiles y Sanchis, por la Juventud los dos primeros y por la Agrupación el último.

La concurrencia fué numerosa y todos los oradores aplaudidos.

Se votaron unas conclusiones, que serán remitidas al ministro.

En León.—Se celebró el 13 del corriente en el Teatro un gran mitin organizado por la Juventud Socialista, con la adhesión entusiasta de todos los elementos del Partido y con el apoyo moral y material de las colectividades del Centro.

Se organizó después una manifestación, llevando a la cabeza la bandera de la Agrupación, que llegó al Gobierno civil para hacer entrega de las conclusiones aprobadas en el mitin.

En ellas se pedía el servicio militar obligatorio sin redención, la amnistía para presos y perseguidos por delitos políticos y sociales y, por último, la derogación de la ley de Jurisdicciones.

Se hizo una colecta a la salida del mitin para los presos, que produjo 39,90 pesetas.

En Mancha Real.—En el Centro Obrero se celebró el día 13 un mitin para reclamar el servicio militar obligatorio. En dicho acto usaron de la palabra individuos de la Agrupación Socialista, de la Sociedad de Agricultores «La Constancia» y de la Juventud Socialista.

El acto revistió importancia. A él acudió buen número de compañeras.

## SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE LOS PERSEGUIDOS.

### CON MOTIVO DE LAS PROTESTAS CONTRA LA GUERRA

Suma anterior, 11.173,75 pesetas.  
Madrid.—I. Calleja, 1; I. Fernández, 0,15; Amparo Meliá, 0,25; P. Iglesias, 0,25; N. Salazar, 0,15; A. Labrador, 0,15; Aguilár, 0,25; M. Pérez, 0,25; Concha Gómez, 1; S. Gil, 1; Vaca, 0,20; Maeso, 0,20; F. Mora, 0,25; Círculo Socialista del Noroeste, 1.—Total, 6,10 pesetas.  
León.—De una colecta hecha en un mitin (deducido giro y franco), 37.  
Vitoria.—Una compañera, 1.  
Villalpando.—Agrupación Socialista, 1,30.  
Las Carreras.—J. Martínez, 0,25; G. Pereda, 0,50; T. Rodríguez, 0,25; F. Folgado, 0,10; J. López, 0,25; P. Rodríguez, 0,10; R. Ruiz, 0,25; E. Ruiz, 0,50; B. Mendicote, 0,25; el tío de las coplas, 0,20; B. Peña, 0,10; A. López, 0,20; Miguel, 0,20; E. Martínez, 0,20; A. Fidalgo, 0,20; C. Cubero, 0,10; B. Cubero, 0,10; A. Pozo, 0,25; M. Garay, 0,20; V. Bueno, 0,25; E. Ruiz, 0,25; M. Bárcena, 0,25; M. Gil, 0,30; E. López, 0,25; L. Gallárrtegui, 0,20; J. Fernández, 0,45; J. Olivár, 0,30; E. González, 0,25; T. Larrea, 0,25; A. Gallárrtegui, 0,25.

0,40; H. Pardo, 1; M. Villar, 0,50; P. Basa, 0,30; A. Ruiz, 0,20; G. Torrego, 0,50; C. Gómez, 0,25; J. Revuelta, 0,25; A. Obregón, 0,70; T. Alonso, 0,50; M. Campos, 0,25; J. M. Fernández, 0,35; M. Pérez, 0,25; A. Rodríguez, 0,50; F. López, 0,50; R. Bello, 0,25; G. C. Pérez, 0,25; V. Pérez, 0,25; M. Cubero, 0,20; M. Crespo, 0,25; un rebelde, 0,50; H. Pérez, 0,20; D. López, 0,25.—Total, 15,70.  
Talavera.—Antonio Olmedo (por conducto de El País), 12,70 pesetas.  
Puebla de Cazalla.—J. Hidalgo, 1.  
Puerto de Santa María.—J. David, 1.  
La Roca.—A. Muntaner, 2.  
Total general, 11.251,55 pesetas.

### INGRESOS EN EL PARTIDO

La Agrupación Socialista de Elda (Alicante), que formará parte de la Federación Regional Valenciana, ha ingresado en el Partido Socialista.

Propónense los correligionarios de este punto trabajar de firme para robustecer la Agrupación que acaban de crear.

### Instituto de Reformas Sociales.

Sesión de 14 de febrero de 1910.—Aun cuando con el carácter de ordinaria, esta sesión revistió marcado interés por la asistencia del Sr. Canalejas, que vino a despedirse del Instituto, en razón de haber sido nombrado presidente del Consejo, aprovechando esta circunstancia para determinar categóricamente sus orientaciones y futuros proyectos de reformas sociales.

También asistió el nuevo ministro de la Gobernación, Sr. Merino, quien al comenzar la sesión pronunció breves y entrecortadas frases de saludo y consideración para el Instituto.

Ocupada la presidencia de éste, a instancias del Sr. Azcárate, por el Sr. Canalejas, expuso en su discurso su labor de la antigua Comisión de Reformas Sociales, con la activa labor de los señores Azcárate y Moré y su proyecto-ley creador del Instituto del Trabajo, como antecedentes del nuevo organismo, de cuyo celo y sabiduría hizo méritos, tanto del personal corporativo como del técnico-administrativo.

Como hombre de gobierno afirmó que el actual concede la mayor atención a las reformas jurídicas y económico-sociales. Al efecto, enumera los proyectos de contrato de trabajo, las pensiones de retiro y los medios de reparar el paro, manifestando que no sólo prepara importantes reformas que someterá a la cooperación del Instituto, sino que en el presupuesto próximo consignará importantes cantidades que vengán a satisfacer las inmediatas necesidades de la clase obrera, la falta de trabajo y el sosiego y tranquilidad de la vejez, para lo cual cuenta con el Instituto Nacional de Previsión como punto de apoyo.

Refiriéndose al problema jurídico de la propiedad territorial, y haciendo mención de los latifundios, cuestión que fué considerada como una bomba colocada debajo del banco azul, dijo que aquella bomba la colocará sobre el banco del Gobierno como compromiso de honor y con la seguridad de llegar a la próxima realización de sus propósitos.

Si bien brevemente, expuso su programa respecto de las reformas agrarias, organización de la propiedad en algunas regiones de España, enfiteusis y gravámenes de carácter feudal, tales como los foros de Galicia, asegurando que es un deber de conciencia sanear el dominio en el orden económico, para lo cual espera cumplir sus compromisos no bien se abran las Cortes, contando con el Instituto, en cuanto a las reformas de competencia de esta Corporación.

En nombre de la representación obrera contestó al Sr. Canalejas el compañero Mora.

Felicítase nuestro correligionario de los propósitos del nuevo jefe del Gobierno, y en nombre de sus compañeros le devuelve el saludo, congratulándose de las nuevas leyes que el Sr. Canalejas afirma que ha de someter a la cooperación del Instituto; pero le ruega fije su atención no tan sólo en desarrollar nuevos principios legales, sino también en que se cumplan las leyes actuales, incumplidas las que se refieren al trabajo de las mujeres y de los niños, y muy en particular escandalosamente eludida la del descanso en domingo, cuya infracción tolerada constituye un verdadero desprestigio para el Instituto y una desconsideración palpable para las autoridades que consenten su incumplimiento. Por cuanto se refiere a la dotación de nuevos servicios, encarece Mora del Sr. Canalejas que el Gobierno pres-

te los medios materiales al Instituto, especialmente para atender a la Inspección del Trabajo, sin la cual las medidas de previsión y protección son completamente desatendidas.

Respecto al descanso en domingo, el Sr. Canalejas contestó a Mora diciendo que si bien se inclina al descanso rotativo, es decir, no al exclusivamente dominical, el reglamento se someterá a la deliberación del Instituto antes de elevarle a precepto imperativo; que cumplirá y hará cumplir escrupulosamente las leyes vigentes, y que desde luego ampliará las cantidades necesarias para la Inspección del Trabajo en el nuevo presupuesto.

El señor vizconde de Eza, en representación de los vocales patronos y muy en particular como delegado de los Sindicatos agrícolas, agradece al Sr. Canalejas sus manifestaciones con respecto a las reformas agrarias, y el Sr. Sánchez de Toca, en nombre de los vocales de nombramiento real, elogia las reformas esbozadas por el jefe del Gobierno, a quien desea tiempo suficiente para llegar al término de una tan larga navegación, deseando—añade—vivamente que el Sr. Canalejas nos sirva de peritísimo piloto.

Al contestar el Sr. Canalejas, anunció la reforma del Código civil en la parte relativa al arrendamiento de servicios y a la expropiación forzosa, conforme a sus ideas y nuevos derroteros.

El Sr. Azcárate, después de hacer notar la unidad de criterio y de aspiraciones de las tres representaciones que componen el Instituto y de los sentimientos de afecto y cortesía que unen a todos los vocales, sin distinción de ideas y procedencia, y de entrar como inconcusa la afirmación de que ya no se discute si hay ó no problema social, porque éste es reconocido por todos, y además de agradecer las palabras efusivas dirigidas por el Sr. Canalejas al Instituto y a sus funcionarios, se dirige y encarece del ministro de la Gobernación que, como jefe del departamento en su constante contacto con el Instituto, procure facilitar la misión de éste atendiendo sus peticiones y prestando su apoyo a cuantas reclamaciones se soliciten.

El Sr. Merino solemnemente lo promete, y se levanta la sesión.

De las manifestaciones del presidente del Consejo y de las promesas del ministro la representación obrera del Instituto de Reformas Sociales hace de ellas el consiguiente aprecio.

Ya veremos el valor é importancia de las primeras y la efectividad de las segundas.

### Un discurso de Iglesias.

He aquí un extracto del breve discurso que pronunció Pablo Iglesias en el mitin verificado en el Teatro Barbieri el 14 del corriente:

«Ciudadanos: No os molestaré mucho, porque pienso ser breve.

«Los discursos de los oradores que me han precedido han tenido verdadero carácter docente y acreditado a los que los han pronunciado de verdaderos hablantes. Yo he de hablaros con palabra tosca, propia de un obrero que no ha podido estudiar mucho, pero a quien ha impulsado é impulsa un ardiente deseo de ver redimida a su clase.

«La reunión que celebramos tiene por objeto protestar contra el modo como se ha resuelto la crisis, criticar ésta, analizarla.

«Tan burdo ha sido lo hecho, tan poco cuidado han puesto en el tramado los factores de la crisis, que el pueblo, a pesar de su ignorancia, ha visto claro lo que representa la solución. El Gobierno radical que está en el Poder no es sino una careta, tras de la cual se oculta la reacción.

«Y como no nos ha podido engañar, como se ha visto claro lo que se ha hecho, no hay lugar, a juicio mío, de protestar, sino de alegrarse de lo ocurrido.

«Cuando se tiene un enemigo, ¿qué se debe desear? Que tenga instintos suicidas, que atente a su propia vida.

«Pues eso ha hecho Maura en esta crisis, y quien está más alto que Maura.

«En todo el tiempo que lleva de existencia la conjunción republicano-socialista no ha causado otro daño a la Monarquía como la crisis última.

«Esa crisis ha descompuesto por completo al partido liberal, ha enardecido al pueblo y ha hecho que se alienen con nosotros aquellos hombres de buena voluntad que, cándidos, creían, aun después de todo lo ocurrido el verano último, que la libertad era compatible con la Monarquía.

«Desde hace tiempo ésta conspira contra sí misma. Conspiró ya cuando la pérdida de las colonias; conspiró después y conspira ahora. Ella misma clava en su pecho el puñal que ha de matarla.

«Por eso, aunque nos haya causado dolor lo hecho por Maura en sus últimos meses de Gobierno, debe alegrarnos; como ha de alegrarnos también lo que acaba de realizar y lo que ha efectuado la Casa Grande.

«Ahora lo que hace falta es que no nos durmamos sobre los laureles; que esperemos que ellos lo hagan todo, como se ha esperado otras veces. No; hay que trabajar; hay que rematar su obra; hay que hacer que el puñal que ellos mismos se han clavado en el pecho, llegue al corazón, para que muera lo que aquí estorba, para que este pueblo progrese.

«Europa y el mundo entero desean que España se levante y marche a la par que los demás pueblos civilizados. En este sentido la animan y ayudan con sus simpatías.

«Si esto piensan y quieren de España los extraños, ¿qué debemos hacer nosotros? Cumplir como buenos.

«Con gran satisfacción he oído como han hablado aquí los intelectuales y la decisión tomada por jóvenes literatos de trabajar por que el país salga de la sima a que le han lanzado los falsos liberales y los reaccionarios. Bien está que como hombres inteligentes se decidan ahora a dar ese paso; pero no olviden que esa obligación la han tenido siempre como ciudadanos.

«Cumplamos todos dicha obligación, no reparando en ir a la cárcel si es preciso, y en quedar tendidos en la calle si la lucha lo exige.

«Hay que ahogar toda ambición mezquina; hay que aprovechar todas las circunstancias para trabajar; hay que hablar únicamente lo preciso y consagrar a la acción todo el tiempo posible. Procediendo así, haremos que el puñal clavado por nuestros propios enemigos en el cuerpo que queremos matar, llegue hasta donde produzca la muerte, logrando entonces para España lo que todos deseamos.»

### CONTRA LA REACCION

El sábado por la noche se verificó un gran mitin en el Teatro Barbieri para reclamar la amnistía y criticar la obra de la reacción y la política monárquica.

El local estaba atestado, viéndose entre el público bastantes mujeres.

Presidió el acto el diputado Sr. Soriano y usaron de la palabra los señores Prida y Jorro, Rubio, Vivero, Blanco Soria, nuestro correligionario García Cortés y los diputados Nougues y Romero; que pronunciaron muy elocuentes y enérgicos discursos. Elocuente fué también y contundente el pronunciado por el Sr. Soriano al hacer el resumen.

Todos los discursos fueron muy aplaudidos.

Los Sres. Galdós y Sol y Ortega se adherieron al acto, justificando su ausencia el primero por falta de salud y el segundo por apremiantes ocupaciones.

García Cortés y el Sr. Soriano dieron cuenta de que nuestro amigo Iglesias se adhería al acto, sintiendo no poder tomar parte en él por encontrarse enfermo.

Leyéronse adhesiones del Círculo Socialista del Sur, del Círculo Federal de la misma zona, de Juventud Rebelde y Círculo instructivo de obreros republicanos de los Cuatro Caminos y de muchas entidades republicanas y socialistas de provincias.

Las conclusiones aprobadas fueron las siguientes:

1.ª Amplia amnistía para todos los procesados por delitos políticos, incluyendo a los que se hallan presos por los sucesos del mes de julio.

2.ª Derogación de la ley de Jurisdicciones.

3.ª Respeto a la libertad de conciencia. Reapertura de los centros de enseñanza laica.

4.ª Implantación del servicio militar obligatorio sin excepción para los que profesen el estado monástico.

Varios asistentes al acto pidieron que se incluyese en las conclusiones el indulto del caballero D. Juan Macías del Real.

La reunión terminó a las once y cuarto.

Por consecuencia del temporal, el Comité Central de Conjunción republicano-socialista vióse obligado a suspender la manifestación que había acordado celebrar el último domingo.

Lo probable es que se celebre el inmediato.

En el Frontón Euskalduna, de Bilbao, se ha verificado una gran reunión con el mismo fin que tenía la manifestación que debía celebrarse en Madrid y el de las que se han celebrado en otras capitales. La concurrencia pasaba de 10.000 almas.

# PARA "EL SOCIALISTA," DIARIO

## NOTICIAS

La Sociedad de Carpinteros de Poirri ha votado 10 pesetas para contribuir a la publicación de EL SOCIALISTA diario.

Han adquirido acciones: Madrid.—E. Moreno, 2. Alcoy.—Cooperativa Mutualidad Obrera, 30.

Han hecho donativos: Madrid.—L. Ramírez, 1; P. G. de Fernando, 1; L. Caballero, 0,25; 15 compañeros de la casa de J. Palacios (tres semanas), 4,50; C. López, 0,25; A. Gamo, 0,20; B. López, 0,40; R. Giner, 0,20; R. Cruz, 0,15; E. Alegre, 0,10; A. Pujalte, 0,10; L. Corcobado, 0,30; A. Martín, 0,10; J. Gómez, 0,10; dos colectas de pavimentadores, 0,65; cinco compañeros de pavimentos, 0,50; P. Iglesias, 0,25; J. Penelas, 0,25; M. Ferreiro, 0,25; Aguilar, 0,25; J. Penelas, 0,25; Arenal, 0,25; Valverde, 0,30; Concha Fernández, 0,10; los operarios de la imprenta de EL SOCIALISTA, 2,65; Grupo Socialista de Zapateros, 8; F. Mora, 0,25; Círculo Socialista del Noroeste, 1.—Total, 23,60 pesetas.

Vitoria.—Una compañera, 2. Las Carreras.—Producto de una función, 48,95; P. López, 0,50; A. Rodríguez, 0,50; A. Obregón, 0,30; J. Revuelta, 0,25; H. Pérez, 0,15; S. C. Pérez, 0,25.—Total, 50,90. Puebla de Cazalla.—J. Hidalgo, 1. Lórida.—A. Carme, 1. Puerto de Santa María.—J. David, 2. Matapozuelos.—L. Gil, 0,25. Oñanes.—F. Herrero, 0,50. Tolosa.—C. Fernández, recaudado entre varios lectores de EL SOCIALISTA, 2,60. La Roca.—A. Muntaner, 2. Gandía.—J. Bernabeu, 0,50; J. Moreno, 10; R. Huerta, 0,20.—Total, 10,70. Importa lo recaudado hasta la fecha, 12.618,99 pesetas.

Presidió el acto nuestro correligionario Achúcarro y usaron de la palabra el compañero Jurra y los republicanos Sres. Santa María y Albornoz, el segundo, de Oviedo, invitado expresamente.

Los discursos fueron extraordinariamente aplaudidos.

Terminado el mitin, los concurrentes, en ordenada manifestación, se dirigieron al Gobierno civil é hicieron entrega de las conclusiones.

En Málaga se ha celebrado el último domingo una manifestación organizada por los Centros Obreros y Republicanos.

La comitiva se organizó en la plaza de la Merced, dirigiéndose al Gobierno civil, y recorriendo las calles de Granada y del Marqués de Larios y el muelle. Al acto concurren la Agrupación Socialista, los Centros Obreros, los Círculos republicanos, diversas Sociedades y todas las entidades radicales.

Organizada por las Comisiones ejecutivas de los Partidos republicano y socialista, se ha celebrado en Granada una manifestación para reclamar la amnistía y demás puntos indicados por el Comité central de la Conjunción republicano-socialista.

La concurrencia, compuesta de más de 4.000 almas, recorrió el paseo de Colón, la carrera del Genil, Puerta Real, Alhóndiga, plaza de la Trinidad y calle de la Duquesa, entregando la Comisión al gobernador las conclusiones correspondientes.

Con iguales fines y organizado por las Juventudes Radicales, se ha celebrado el último domingo un gran mitin en Santander.

Presidió Beci y pronunciaron elocuentes y enérgicos discursos Vargas, por la Federación Local de Sociedades obreras; Mateo, por los republicanos federales, y Soto, por la Agrupación Socialista.

Se hicieron contra Maura cargos durísimos.

Hubo mucho entusiasmo.

### EN FINLANDIA

## Triunfo de los socialistas.

En las recientes elecciones verificadas en Finlandia, el Partido Socialista ha obtenido una brillante victoria.

Los sufragios emitidos han llegado a 789.633, que se han descompuesto del siguiente modo:

Socialistas democratas...	271.887
Viejos finlandeses.....	153.691
Jóvenes finlandeses.....	95.920
Partido popular sueco....	92.909
Agrarios.....	50.584
Socialistas cristianos.....	12.810

La Dieta la compondrán los siguientes representantes: 42 viejos finlandeses, 28 jóvenes finlandeses, 26 suecos, 86 socialistas, 17 agrarios, 1 cristiano y 16 mujeres, de las cuales 9 son socialistas.

El total, pues, de socialistas elegidos es de 95.

Como se ve, el triunfo alcanzado por nuestros correligionarios de Finlandia es colosal, y honra en grado extraordinario a aquellos luchadores.

## SIQUEN LOS ATROPELLOS

En nuestro querido colega SOLIDARIDAD de Vigo hallamos las siguientes líneas:

Los deportados.—En el número antedicho de SOLIDARIDAD decíamos, dando cuenta del proceder de las autoridades españolas con nuestro correligionario José Giró, deportado de la Argentina y desembarcado en este puerto del vapor Roland, que a su llegada a Madrid sería recibido seguramente por la Guardia civil, pues sabíamos que al conocerse su salida de Valladolid había funcionado oportunamente el telégrafo oficial.

Más de lo que suponíamos ha ocurrido a este honrado trabajador, que no ha cometido otro delito que el de estar afiliado al Partido Socialista Argentino en la ciudad de Tres Arroyos (República Argentina) y ser un entusiasta partidario de la organización obrera y defensor de las ideas socialistas.

José Giró no fué esperado en Madrid por la consabida pareja de civiles; desde Valladolid, a pesar de habersele dicho en Vigo y en aquella capital que estaba en libertad, fué conducido hasta Madrid por la benemérita, la que, ya en la corte, le condujo al Gobierno civil, entregándole a disposición del gobernador. Giró, que iba a Madrid con el propósito de trabajar en su oficina de panadero, estuvo secuestrado todo un día en las oficinas de aquel Gobierno civil, no permitiéndosele salir de allí ni siquiera para ir a la Casa del Pueblo a saludar a sus compañeros y correligionarios.

Todas cuantas protestas hizo reclamando su libertad, ya que hasta en el Gobierno civil de Madrid se le decía que no estaba detenido, fueron inútiles. En la dependencia oficial, donde estuvo secuestrado Giró, se le sirvió de comer y allí se le anunció que, para quedar tranquilo, tenía que marcharse a Valls, pueblo de su naturaleza. Y así fué, en efecto: del Gobierno civil de Madrid salió Giró acompañado de un policía, que no le dejó comunicar con ninguna per-

sona, y se le metió en el tren por cuenta del Gobierno, llegando a Tarragona acompañado siempre del policía madrileño. Al llegar a Tarragona, el obrero secuestrado fué entregado al jefe de policía de aquella capital catalana, y éste lo acompañó hasta Valls a la misma casa de los padres de Giró, haciéndole saber que no podrá salir de este pueblo sin dar conocimiento a la autoridad, sin duda para que continúe el escarnio.

Los procedimientos puestos en práctica por el Gobierno y las autoridades españolas con las víctimas de la represión de las autoridades y del Gobierno argentino, son inicuos, tiránicos, y contradicen ese barniz de libertad y democracia con que allá en América y aquí en España se caracteriza el régimen burgués.

Hasta cuándo va a durar la persecución de que son objeto los deportados de la Argentina?

En virtud de qué ley han hecho las autoridades con nuestro correligionario Giró lo que dice SOLIDARIDAD? ¿Por qué se le ha detenido en Madrid y no se le ha permitido ir a saludar a sus compañeros? ¿Por qué se le obliga a vivir en el pueblo de su nacimiento? Todo se ha hecho porque sí, procediendo arbitrariamente y sin tener en cuenta para nada el respeto que debe merecer la libertad de todo ciudadano.

Como lo hecho con todos los expulsados que trajo el Roland a Vigo es realmente escandaloso y no debe repetirse, el Comité Nacional del Partido ó el de Conjunción republicano-socialista hará una reclamación al Gobierno.

## EN PRO DE LA AMNISTIA

El día 11 del corriente la Federación Obrera de La Carolina y la Conjunción republicano-socialista celebraron un mitin en el Teatro Principal para pedir al Gobierno la amnistía para los presos por cuestiones políticas y sociales.

Presidió la remión D. Leopoldo Garrido, y usaron de la palabra el abogado D. Fermín Martínez y los compañeros Quesada, del Valle y Parrilla.

La concurrencia fué numerosa, aplaudiendo con calor los discursos.

Por aclamación fué aprobada la petición dirigida al Gobierno.

La Agrupación y Juventud Socialistas de Vitoria, así como las Sociedades de Oficios varios, Tipógrafos, Panaderos, Moldeadores y Canteros, y el partido Unión, Agrupación Obrera y Juventud Republicana, han dirigido al jefe del Gobierno una exposición solicitando la amnistía para todos los procesados y condenados por delito de opinión.

El penúltimo domingo se celebró en el Centro Obrero de Oviedo, organizado por la Federación Local, un mitin con el fin de reclamar principalmente una amplia amnistía a favor de todos los presos, condenados y sometidos a proceso por delitos de carácter social ó político, y también el servicio militar obligatorio, derogación de la ley de Jurisdicciones, apertura de todas las escuelas y centros de enseñanza y un programa de plena secularización de la vida social y política y que garantice la libertad de los ciudadanos en el más amplio sentido.

Presidió Teodomiro Menéndez y usaron de la palabra los compañeros Enrique Fernández y Manuel Vigil, y en representación del Círculo Republicano D. Alvaro de Albornoz, siendo todos muy aplaudidos.

El Círculo de Alianza Liberal envió representación a dicho mitin.

Las conclusiones fueron aprobadas por aclamación.

Al final del mitin se hizo una colecta a favor de los expulsados de la Argentina que se hallan en aquella Cárcel Modelo. Dicha colecta produjo 21,20 pesetas.

La Comisión Progresos de Barcelona ha enviado al presidente del Consejo de ministros una exposición razonadísima pidiendo una amplia amnistía para todos los presos por los sucesos de julio último.

## CORRESPONDENCIA

### De Miranda.

La labor en el Municipio de nuestro correligionario Fermín Eguiluz está siendo aplaudida por toda la población. Solamente los que vivían del chanchullo y empleando otras malas artes la ven con disgusto.

Esa conducta del concejal socialista hace que la Agrupación del Partido sea bien mirada por muchos elementos.

Dos solas colectividades componen hoy este Centro Obrero, la Agrupación Socialista y la Sociedad de Oficios varios; pero confiamos en que antes de mucho tiempo estas fuerzas aumenten.

La proximidad de las elecciones legislativas tienen desorientados a conservadores y liberales. Créese que al fin se coligarán, porque los segundos no pueden marchar de acuerdo con republicanos y socialistas por haber faltado descaradamente al pacto que con ellos hicieron.

Mejor: Así la lucha no ofrecerá ningún equívoco. A un lado los dos bandos monárquicos y al otro los que trabajan por mandar pronto a paseo la Monarquía.—UN COMPAÑERO. 18 febrero.

## La lucha por el sufragio universal

### EN ALEMANIA

Los socialistas alemanes vienen sosteniendo una ruda campaña contra el proyecto de reforma del sufragio que presenta el Gobierno, y reclamando el establecimiento del sufragio universal, igual y secreto.

En toda Prusia se han reunido más de 500.000 manifestantes socialistas que hacen suya dicha reclamación.

Han ocurrido colisiones sangrientas entre manifestantes y policías en varias poblaciones.

En centenares de mitins han abogado los oradores socialistas por el establecimiento del sufragio universal tan temido por el Gobierno del emperador. Muchos elementos burgueses radicales y avanzados han acudido a los actos del Partido Socialista como protesta contra los propósitos reaccionarios del canciller y sus ministros.

## ¡VALIENTE MONTERILLA!

Nos referimos al de Santisteban del Puerto, pueblo de la provincia de Jaén.

Solicitaron permiso nuestros correligionarios para celebrar una manifestación al aire libre con el fin de pedir el servicio militar obligatorio y la amnistía de todos los presos por delitos políticos y sociales, y esperaban que se les concediera por haber sabido que así habían procedido las autoridades de otros puntos.

Pero los ciudadanos proponen y los alcaldes cerebros disponen. Y en virtud de ese precepto, el monterilla de Santisteban disparó la siguiente comunicación a nuestros compañeros:

Vista la solicitud que dirige usted a esta Alcaldía para que, acogiéndose a los derechos de la ley de Reuniones públicas, se le autorice desarrollar en el día de mañana, y hora de las ocho, una manifestación en la vía pública, organizada en el Centro Obrero, sito en la calle de la Gloria, núm. 6, cuyo objeto tiene recorrer las de Alcolea, Buena Ventura, Hortelanos, Nueva y otras para pedir el servicio militar obligatorio y la amnistía de todos los presos por delitos políticos y sociales, disolviéndose en plaza de la Constitución de esta villa y haciéndose entrega por una Comisión del mensaje que comprenderá los fines intentados, acuerdo:

Primero. No oponerme a que se entreguen cuantos documentos de petición puedan elevarse a los Poderes públicos en demanda de derechos é indulgencia que puedan hacer de todo espíritu de ciudadanía, para lo cual en toda hora y tiempo recibirá con gusto el alcalde que provee a toda Comisión ó ciudadano.

Segundo. Tratándose de un día en que el pueblo continúa festejando el Carnaval, y abrigando temores, por indicios racionales que han llegado a mis noticias, de ser fácil una alteración del orden público por elementos levantis-

cos, no concedo permiso para la manifestación que se proyecta, mucho menos teniendo en cuenta que los socialistas a quien usted preside han de hacer uso de la palabra en la vía pública con disertaciones que no encajan con las costumbres de este vecindario pacífico, y que en el caso presente para nada práctico se impone la necesidad demandada, teniendo en cuenta, como deberá tener, que tales actos son propios de desarrollar en las capitales de provincia, y especialmente en la de la Monarquía, cuando se ventan intereses encontrados entre la razón Poder Central y la de peticiones de cosas negadas que pertenecen al derecho de los ciudadanos.

Santisteban del Puerto, 12 de febrero de 1910.—El alcalde, MARCOS FIGUERAS.

Aunque parezca mentira, esas son las atrocidades que se le han ocurrido al monterilla de dicho pueblo, atrocidades que revelan las cosas que será capaz de hacer una autoridad que discurre así.

Seguros de que el gobernador de la provincia no ha de llamarle al orden por los fundamentos que ha dado al acuerdo copiado, no nos queda más que pedirles paciencia a nuestros correligionarios de Santisteban del Puerto para

oírle el chaparrón de sandeces que soltará con motivo del caso, y mucho cuidado para no consentirle, cuando se trate de derechos cuyo ejercicio no dependa de la voluntad del alcalde, que los conclique.

## DESDE LA REPUBLICA ARGENTINA

### La conmemoración del centenario. Maura y Figueroa Alcorta.

Como fatal ironía, que contrastase con el espíritu de libertad y progreso que encarna el alma del pueblo argentino, le tocó en suerte que la celebración del primer centenario de su independencia fuera presidido por el más estéril, arbitrario y venal de sus últimos Gobiernos.

Y he ahí como la fecha histórica que señala el punto de partida de un pueblo que en un momento de sublime abnegación supo romper las cadenas que le aprisionaban a una de las últimas y más bochornosas manifestaciones de absolutismo monárquico, para formar del antiguo feudo una nacionalidad dotada de la más sabia y liberal legislación que pudiera iderse en los comienzos del siglo XIX, no sólo no constituye para los habitantes de este país el regocijo, inherente siempre, a las grandes solemnidades, sino más bien el augurio de posibles y luctuosas conflagraciones.

Ha transcurrido un siglo desde que la nueva nacionalidad se presentase al mundo ostentando como la más alta garantía de estabilidad y cultura, su Carta constitucional, por la cual se otorgaba, á hombres y pueblos la más completa autonomía, la posesión de la más extensa democracia, y en la que, señalando como único peligro al bienestar del país y á la exteriorización de sus altruistas anhelos la desierta inmensidad de sus territorios, llamaba á poblarlos «á todos los hombres del mundo dotados de buena voluntad, considerándolos como á los más preclaros de sus hijos».

Pero esta legislación que tan cumplidamente interpretaba los anhelos de aquella época, no sólo no ha sido progresivamente modificada, según lo exigen las necesidades creadas por el proceso económico y social de los pueblos, sino que ha sido profanada, mutilada y escarnecida por los mercaderes y fariseos de la política contemporánea; y lo ha sido al extremo de que, á cien años de distancia, un viejo, popular y numeroso partido político, el Partido Socialista, declara abstenerse en las próximas elecciones por considerar denigrante y pueril la lucha contra las fraudulencias de la oligarquía, esperando sólo en la revolución la vuelta á las formas constitucionales; y otro partido aparece nuevamente en el escenario político llevando por nombre Unión Cívica y por único programa «el resurgimiento cívico del país y la implantación y respeto á los derechos y libertades ciudadanos».

En medio de este ambiente de corrupción y de intriga, el más pequeño, pero el más audaz de los hombres, Figueroa Alcorta, rodeado de sus ministros, hombres entregados á todas las servidumbres, presidirá el primer centenario de la independencia argentina, precedido por unas elecciones presidenciales para las que nombró y se propone asegurar su sucesión, asegurándola también la fidelidad del Senado y del Congreso, componiendo el primero con los gobernadores de provincia y cesantes, y confeccionando para elegir el segundo un padrón cívico con un 50 por 100 de electores falsos, sin perjuicio de utilizar los elementos que constituyen el soborno, el fraude y los presidiarios indultados á tal objeto.

En medio de este ambiente, repetimos, en que la carencia absoluta de intervención del pueblo en la cosa pública ha traído aparejada la corrupción en todas las ramas de la administración, al extremo de negociarse públicamente leyes por votos y dinero; en que en la municipalidad de Buenos Aires se descubren las más sucias y vergonzosas transacciones que enriquecen á empresas, parientes y amigos; en que hasta la administración de justicia se resquebraja al peso de toda clase de influencias; en que un estado de sitio de 60 días, dictado con un fútil pretexto, pero que en realidad sólo encierra el odio

cerval y el temor que siente hacia la clase trabajadora, única que con su organización política y sindical ofrecía una traba cada vez más briosa á la codicia y bajas pasiones de los políticos profesionales, colocando fuera de la ley á la clase productora, persiguiendo y martirizando á sus hombres más distinguidos, asaltando y destrozando nocturnamente sus Centros y suprimiendo sus periódicos; anulando una vez más con centenares de deportaciones de legislación aquella que llamaba á todos los hombres del mundo á poblar este hermoso y desdichado suelo.

En los momentos en que el pueblo padece hambre de pan, de justicia y de libertad, este Gobierno, que ni aun conserva la manifestación del sonrojo, se atreve á invitar á las naciones del mundo á adherirse al primer centenario de su independencia política.

Pero el pueblo, que siente sobre sí el peso de todas las esclavitudes, no solamente no se solidariza con los planes del Gobierno, sino que estaría dispuesto al menor acontecimiento á quemar sus fuegos artificiales en las barricadas.

Entre las representaciones que acudirán de Europa, se considera probable que la madre patria nos honre con la suya enviándonos á Maura.

La elección no puede ser más oportuna desde el momento en que, como dejamos consignado, no es el pueblo quien festeja la conmemoración y á quien le desagradaría ver entre él al tirano malhorquín, contra quien no ha mucho elevó su más enérgica protesta, sino el Gobierno de Figueroa Alcorta, y éste con aquél, más que establecer un símil, se complementan.

Maura es un remedo de tirano con cierta valentía y saber; Figueroa es un histrión ignorante y audaz.

Maura es un retrogrado que obra por alucinación de ideas; Figueroa es un ser mezquino que obra por ambición.

Maura desafía activo á sus enemigos; Figueroa los persigue en las sombras.

Maura organiza ejecuciones en Barcelona; Figueroa establece el splicio en el buque de guerra Guardia Nacional.

Maura y Figueroa ordenan asesinar al pueblo.

Maura y Figueroa perturban la paz nacional.

Maura y Figueroa son los aliados del clero.

Maura y Figueroa esquilman al pueblo invitando importantes sumas en buques de guerra y útiles de destrucción.

El uno sucumbió, al fin, ante el impulso del pueblo; el otro es invulnerable, á menos que no se produzca una reacción violenta del pueblo.

Hace bien el Gobierno español al enviarnos á Maura.—EMILIO G. MELLÉN. Buenos Aires, enero 20 de 1910.

## Menudencias clericales.

¿Cuánto tiempo necesitan ustedes para cada comida? Seguramente tienen bastante con media hora. Pero es porque ustedes necesitan el tiempo para otras cosas.

Pues el párroco de Jove, pueblo próximo á Gijón, dedica tres horas cada vez que se ocupa de ese menester tan indispensable. Pero puede hacerlo porque, así como los trabajadores comemos para vivir, los curas viven para comer.

Conocemos este detalle íntimo del cura de Jove porque nos han escrito desde Gijón contándonos un caso ocurrido á cierto obrero. Murió la esposa de este compañero en el hospital de Gijón, y él resolvió darle sepultura en el cementerio de su pueblo, el ya citado de Jove. Avistóse con el párroco para advertirle que desde Gijón llevarían el cadáver allí en el coche fúnebre, y que saliera á unos 200 metros de carretera para recibirlo.

Pero al cura le cuadró mal la hora: era la fiesta de San Blas, y después de la función religiosa había de comer con varios colegas, para lo cual necesitaba tres horas.

El obrero, escandalizado por lo que el cura tenía que tragar, y comparándolo con lo poco y malo que él comía, le dejó con la palabra en la boca, palabra que se engulliría el cura, porque por lo visto es hombre á quien no se le detiene nada en la boca.

La mujer fué enterrada en Gijón y el cura de Jove perdió la propina que hubieran de darle.

¡Todo por comer!

Al compañero Claudio Langa, de Zuzar, le han sacado 20 pesetas los curas sin alcanzar provecho alguno.

Pretendía casarse con una prima y era precisa la bula; la pidieron, vino y por ella le exigían 55 pesetas. El ofreció las 20 que estaba dispuesto á gastar; las tomaron; le dijeron adiós... y no puede casarse, porque le niegan la bula. Esto se llama estafa en tierras de moros y cristianos.

Lleva el hombre siete meses sin poder casarse, y ahora le dicen que aguarde á que pase la Cuaresma. Una porción de tiempo perdido, porque para entonces ya podía tener un chico.

Á última hora parece que el amigo Claudio comprendió la poca falta que le hace la bula para vivir en compañía de su prima; así nos lo comunica, y por ello le felicitamos, lamentando que las 20 pesetas no se las haya podido merendar en compañía de su mujer, mejor que dejarlas entre las uñas de los coronillas. Semejante resolución hubiera sido me-

Por adoptar antes de pensar en los curas. Habría ganado tiempo y economizado dinero.

Con los ensotados nada bueno puede ocurrir.

El pueblo de Requejo (León) fue uno de los inundados en el mes de diciembre último. Para socorrer a los damnificados, el gobernador de la provincia entregó algunas pesetas al cura de dicho pueblo, para que él, como más conocedor de las necesidades de cada uno, hiciera el reparto a los pobres que quedaron sin pan y sin albergue.

Pero el cura, tan humano y compasivo como casi todos los que se visten por la cabeza, dió el dinero a quien quiso.

Cuatro hermanos huérfanos, menores de edad, que había en dicho pueblo, y que cuando murió su padre, antes de la inundación, no pudieron pagar el entierro al cura, quedaron sin poner en lista para ser socorridos. Venganza parece esta figura, aunque el cura trata de justificar su acción diciendo que se habían ido a vivir a la Bañeza.

Y eso, ¿qué? ¿No habían sufrido también al ocurrir la inundación? ¿Es así como se cumplen las obras de misericordia? Así se observa la doctrina cristiana?

La religión, la religión... ¡Buena pautilla para engañar a los incautos y sacarle con facilidad los cuartos!

Por fortuna, las gentes van abriendo los ojos y no tardarán en cerrar las bolsas.

Con lo cual los de la coronilla tendrán que cambiar de oficio.

Nuestro corresponsal de Logroño nos escribe lo que sigue:

Ayer tarde estuvo a punto de alterarse el orden por negarse el cura párroco de Santiago a dar sepultura civil al cadáver de un hijo de 7 años del presidente del Centro Obrero, Emilio Vergara.

Hora y media larga estuvieron esperando más de 300 personas una resolución del gobernador civil, el cual no se atrevió a oponerse a la decisión del párroco; telegrafando al Sr. Canalejas para que resolviera el conflicto.

En tanto llegaba la respuesta del presidente del Consejo de Ministros, ordenó la autoridad gubernativa quedara el cadáver en el depósito del cementerio católico.

Los acompañantes negáronse a ello por temor de que le dieran sepultura católica a espaldas y contra la voluntad de los padres; pero, por fin, cedieron, por no haber depósito en el cementerio civil, mas llevándose la llave del depósito uno de los acompañantes.

Los periódicos no dicen que telegrafió el gobernador, sino que ha autorizado el entierro civil, pero esa autorización pudo darla ayer, desprendiéndose de ello que la contestación del jefe del Gobierno fué afirmativa. Hoy, a las once de la mañana, se retine la comitiva en el puente de piedra para sacar al niño del depósito y proceder al sepelio civilmente.

Falta hace atar corto a los cogullas para que no se repitan hechos semejantes, y las familias puedan enterrar los restos de sus deudos civil o católicamente, según sus ideas.—EL CORRESPONSAL.

Por la cultura.

El día 1.º de marzo se inaugurarán las clases que ha creado el Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista en el local que poseen las Escuelas Laicas en la Cava Baja, 1, principal.

Cuantos deseen asistir a ellas pueden inscribirse en la Secretaría de la Juventud, todos los días, de nueve a once de la noche.

Con el fin de preconizar las excelencias de las Escuelas laicas y racionalistas y dar a conocer los propósitos del Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista en lo referente a esta materia, se celebrará un mitin público el domingo 27, a las tres y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Además de los representantes del Grupo de Educación, harán uso de la palabra varios comisionados de la Agrupación Socialista, Sociedad Obrera de Escuelas Laicas, Asociación de Maestros racionalistas, Grupo Femenino, Juventud Socialista y Comité Nacional de Juventudes Socialistas, que se han adherido a este acto.

Ahora que se agitan los clericales contra la divulgación de la ciencia y de la razón, es conveniente la celebración de reuniones de esta naturaleza.

A los canteros y similares de Noya.

Compañeros: Vengo observando hace tiempo que el número de asociados disminuye. ¿A qué se debe esto, a la crisis de trabajo o a vuestra indiferencia por la Sociedad? Si a lo primero, tiene disculpa el que no coticéis; si a lo segundo, no hay disculpa posible, y no la hay porque demasiado conocéis los beneficios que la Sociedad reporta.

No recordáis, compañeros, que en 1903, fecha en que por primera vez se fundó la Sociedad, trabajabais diariamente 12 horas? ¿No sabéis que, gracias

a ella, lograsteis reducir la jornada a 10, y que por haber abandonado la Sociedad trabajáis ahora 10 1/2? ¿No sabéis asimismo que entonces teníais 2 pesetas de jornal en verano y 1,75 en invierno, y que hoy percibís 3 lo mismo en un tiempo que en otro?

Ninguno de vosotros sostendrá con razones que esas mejoras se deben a la buena voluntad de los patronos. Débense, como todos sabéis, a vuestra organización, que las conquistó con su fuerza.

Y si esto es así, ¿por qué la indiferencia que mostráis con la Sociedad y con los compañeros más significados en ella? Estos no trabajan solamente por su beneficio, sino por el bien de todos. Y esto mismo debéis vosotros hacer. Para mejorar nuestra condición y mantener las mejoras conseguidas, se necesita el esfuerzo de todos, y todos, por tanto, debemos prestar nuestro concurso a la Sociedad.

He de terminar estas líneas diciéndoos que volváis al seno de ésta. Para ello la Sociedad os da facilidades. Según se os ha enterado, ha concedido una amnistía, que alcanza desde el 15 de febrero al 15 de marzo, a todos los que han sido bajas por morosidad en el pago de cuotas. Este acuerdo fué tomado teniendo en cuenta la crisis de trabajo que ha habido durante el invierno que ha reinado en esta región.

¡A vuestro puesto, pues, compañeros! ¡A trabajar por vuestro mejoramiento y el de vuestros hijos! ¡A contribuir en la medida de vuestras fuerzas a que desaparezca la explotación del hombre por el hombre!—José REY ANTELO. 16 febrero.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—Continúa la huelga de los ayudantes y aprendices de la Fábrica de tapices.

Los huelguistas mantienen tan firmes como el primer día.

En Oviedo.—La Sociedad de Obreros en madera ha acordado, en junta general celebrada el 11 del corriente, presentar a los patronos las siguientes peticiones:

1.º Los aprendices disfrutaran un jornal mínimo de 0,50 pesetas.

2.º A los aprendices y oficiales que en la actualidad perciben salarios comprendidos entre 0,50 y 3 pesetas, se les concederá un aumento de 0,75 pesetas.

3.º Los oficiales que disfrutaban en el momento de la reclamación un salario mayor de 3 pesetas obtendrán un beneficio de 0,50 pesetas en sus jornales. Estas peticiones no se harán simultáneamente a todos los patronos, sino uno a uno.

En Porriño.—La Sociedad de Carpinteros ha reclamado de los patronos que a partir del próximo mes de marzo se eleve 50 céntimos el jornal de los oficiales.

—Para esa misma fecha han reclamado la jornada de ocho horas las Sociedades de Canteros y Varia.

En Bilbao.—Llevaron dos semanas en huelga los constructores de calzado de la fábrica de Cotoruelo é Inchariarta por haber éstos despedido injustamente a nuestro correligionario Marqueta.

Los patronos han enviado al encargado Manuel Chervi por provincias para reclutar esquirols.

Vivan sobre aviso los camaradas de Santander, San Sebastián y Pamplona principalmente, porque se supone que esas provincias serán las visitadas con preferencia por el tal agente.

INTERESANTE

El Comité Nacional del Partido Socialista no podrá cumplir debidamente los compromisos que le impone la conjunción de éste con las fuerzas republicanas si las colectividades socialistas y las societarias que están conformes con dicha conjunción no le prestan su ayuda pecuniaria.

Por tanto, recomendamos a las referidas colectividades que hagan cuanto puedan en el sentido indicado.

Igual recomendación hacemos a los individuos cuya situación económica les permita desprenderse de algunos recursos.

FEDERACION NACIONAL

JUVENTUD SOCIALISTAS

El Comité Central a las Secciones.

La invitación que os dirigimos para que celebrárais mitins pidiendo que el servicio militar se establezca en condiciones de absoluta igualdad para todos los ciudadanos, ha sido atendida con disciplina y rapidez. Sin embargo, de poco valdría lo hecho si detuviéramos nuestra marcha; campañas de la transcendencia de la de ahora emprendida exigen gran actividad y muchos esfuerzos para que el éxito las corone.

Por ello os dirigimos esta nueva circular recomendándoos que no suspendáis ni un momento la campaña. Aprovechad cuantas ocasiones se os ofrezcan para insistir en la reclamación referida y convencer a la masa del pueblo de su justicia y de los bienes que ha de re-

portar. Celebrad mitins y conferencias, publicad manifiestos y pedid a las Sociedades obreras y a los Centros republicanos que siempre que eleven a los Poderes públicos sus demandas incluyan entre ellas la de que el servicio militar lo presten en la misma forma los ricos y los pobres.

Si podéis, inteligenciaros con las Juventudes radicales para realizar juntos la campaña. También debéis buscar el concurso de todas las fuerzas obreras y socialistas y las de los núcleos democráticos dignos de estar en nuestra compañía.

Próximamente os dirigiremos otra circular con instrucciones precisas para la campaña; pero la excitación que hoy os hacemos debe bastaros para no cesar la agitación iniciada. Tened siempre presente que sólo un fuerte movimiento de opinión será capaz de arrancar a la burguesía los privilegios que disfruta en lo que al servicio militar respecta.

A la vez os participamos la grata nueva de que estamos a punto de terminar los trabajos preparatorios para la reparación de nuestro órgano en la Prensa. Aspiramos a que RENOVACIÓN vuelva al campo de la lucha dentro de pocas semanas. Interin este feliz suceso llega, procurad hacer en los medios obreros, en particular entre los jóvenes, ambiente favorable a nuestro periódico.

Madrid, 20 de febrero de 1910.—El presidente, MARIANO GARCÍA CORTÉS.—El secretario, JAIME QUINTANILLA.

PARA LA CAJA DEL COMITÉ NACIONAL

- Suma anterior, 778,60 pesetas. Madrid.—L. Ramírez, 1; P. G. de Fernando, 1; L. Torres, 0,50; J. M. Prieto, 0,25; Juana Taboada, 0,25; J. Castro, 0,25; M. Llaquer, 0,25; Circulo Socialista del Sur, 5.—Total, 8,50 pesetas. Campillos.—E. Romero, 0,65. Santiago.—J. Mareque, 0,25. Puerto de Santa María.—J. David, 1. Puebla de Cazalla.—Agrupación Socialista, 5. Mataró.—J. Palomar, 1. Cáceres.—G. Vivas, 0,25. Gandía.—J. Moreno, 5; D. Alegre, 0,25; J. Fort, 0,50; R. Huerta, 0,50; J. Navarro, 0,30; J. Bernabeu, 0,50.—Total, 7,05. La Roca.—A. Muntaner, 2. Ohanes.—F. Herrero, 0,50. Importa lo recaudado hasta el presente número, 804,80 pesetas.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Durante el mes de enero ha recaudado la Sociedad «Unión de Cocheros», por cuotas ordinarias, 3.294 pesetas.

—La Sociedad de Ferroviarios aprobó la gestión de la Junta directiva y las cuentas presentadas.

Esta Sociedad ha aumentado considerablemente el número de sus afiliados.

—La Sociedad de Obreros del gas y electricidad acordó destinar 50 pesetas para la Caja del Comité Nacional y otras 50 para la Agrupación Socialista de Madrid. En la misma sesión en que se tomaron estos acuerdos se aprobaron las cuentas presentadas.

—La Sociedad de Obreros en pan francés votó 15 pesetas para el Comité Nacional.

Cádiz.—La Sociedad «La Unión», del personal de fondas de mar y tierra, tenía en Caja en 8 del corriente 1.510,08 pesetas.

Santander.—Se ha organizado la Sociedad de Constructores de carruajes. Estos, al constituirse en Sociedad, envían un saludo a sus hermanos de explotación y en particular a sus compañeros de oficio, a quienes anuncian su próximo ingreso en la Federación de los mismos y en la Unión General de Trabajadores.

La correspondencia se dirigirá a Lucas Guride, Animas, 12.

Almansa.—La Sociedad de Obreros agricultores ha publicado un manifiesto expresando la mala situación en que trabajan dichos compañeros y llamándolos, para remediarla, a la organización.

Es de creer que tales explotados escuchan la voz amiga de los obreros asociados.

Sólo en la unión de todos los oprimidos puede encontrarse la fuerza para luchar con los opresores, y para acabar con su predominio.

Alcoy.—Siéndole de todo punto imposible al compañero Rafael Laliga poder desempeñar cumplidamente el cargo de concejal y trabajar en su oficio, el Centro de Sociedades Obreras «El Progreso» ha montado una escuela diurna y nocturna, y nombrado maestro de la misma al citado compañero.

Cuevas del Becerro.—Se hacen trabajos para constituir una colectividad socialista.

Oviedo.—Presos en la cárcel de esta capital los compañeros Ubaldo Fernández y Casimiro Suárez, expulsados de la Argentina y desembarcados en Vigo, a donde los condujo el vapor Roland, nuestros correligionarios de la capital de Asturias han abierto una suscripción a su favor.

Se ha encarecido a dichos compañe-

ros por tener que responder a un expediente de quintas.

Hay que advertir que estos compañeros fueron llevados a la Argentina por sus respectivas familias cuando contaban muy poco tiempo.

Avilés.—Merced a la buena y constante propaganda que hace un puñado de compañeros, ha ingresado buen número de trabajadores en la Sociedad «La Unión», de obreros de la dársena.

—Compónese el Centro Obrero de seis colectividad y 301 individuos, distribuidos en la siguiente forma: Albañiles y Pintores, 74; Carpinteros, 78; Aserradores mecánicos, 10; Obreros en hierro y demás metales, 56; Trabajadores de la dársena, 69; Agrupación Socialista, 74.

Aunque están atravesando un período de crisis, confían dichos compañeros en que todas esas colectividades aumentarán el número de afiliados.

Vall de Uxó.—Propóniéndose la Agrupación Socialista crear una Cooperativa, pide a todas las Cooperativas Socialistas la envíen un ejemplar de su reglamento.

Se dirigirá a Francisco Ten Gregori, Centro Obrero.

Mataró.—La Agrupación y la Juventud Socialistas conmemorarán con una velada la Commune de París. En ella tomarán parte, entre otros elementos, algunos de Barcelona.

Toledo.—La Agrupación Socialista ha reelegido al Comité del año anterior, excepto al secretario, para cuyo cargo ha sido nombrado el compañero Pedro Ortega, al que se dirigirá la correspondencia a la calle del Real, número 41.

Chamartín de la Rosa.—El 15 del actual celebró la Agrupación Socialista una reunión de propaganda socialista y societaria.

El resultado ha sido bueno, como lo prueba el que varios compañeros han solicitado el ingreso en aquella.

Mancha Real.—Van muy adelantados los trabajos para consolidar la Juventud Socialista. Será alta en la Federación en el próximo mayo.

Puebla de Cazalla.—Nuestro correligionario J. Hidalgo nos ha enviado 1 peseta para disminuir el quebranto ocasionado por la recogida de varios números de EL SOCIALISTA.

Pegalajar (Jaén).—En este pueblo se hacen gestiones para constituir la Agrupación Socialista. La iniciativa de esta labor se debe a la propaganda hecha en el Centro Obrero de dicho pueblo por nuestros correligionarios de Mancha Real.

Barcelona.—La Sociedad de Marmolistas ha enviado 25 pesetas para los huelguistas de Manlleu.

Burgos.—Para los mismos huelguistas ha votado 10 pesetas la Sociedad de Jalmeros.

EXTERIOR

ALEMANIA.—La Democracia Socialista ha conmemorado con fiestas la fecha del 22 de febrero. Este día cumplió 70 años de edad el maestro Augusto Bebel y recibió felicitaciones de todo el mundo, entre ellas, naturalmente, la del Comité Nacional de España.

Imposibilitados de alcanzar ninguna noticia relacionada con esta fiesta, aplazamos el hacerlo hasta el número próximo, siendo probable que publiquemos un notable artículo sobre Bebel publicado en Die Neue Zeit.

Circulo Socialista del Sur.

Siguen con gran animación en este Circulo las conferencias que ha organizado el Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista.

El pasado domingo disertaron los jóvenes socialistas José López y López y Fermín Blázquez, cosechando grandes aplausos por lo acertado de sus razonamientos.

Conferencias para el domingo 27, a las nueve de la noche, en el mismo local.

Luis Fernández: «Necesidad de que las Sociedades obreras se incorporen a la lucha política.»

Desiderio Tayera: «Socialismo y Burguesía.»

Se encarece la asistencia.

REUNIONES

Grupo Socialista de Dependientes de Comercio.

Se convoca a los compañeros que integran este Grupo a junta general, que se celebrará el domingo 27 del corriente, a las tres de la tarde, para dar cuenta del estado económico del mismo y elección de cargos.

Cooperativa Socialista Madrileña.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el domingo 27 del corriente, a las ocho y media de la noche, en su domicilio, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, para discutir el proyecto de reglamento.

Grupo Socialista de Cocheros.

Este grupo se reunirá el 25 del corriente, a las doce de la noche, en su local, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

¡Correligionarios! Procurad que aumente el número de compradores y suscriptores a EL SOCIALISTA. Así contribuiréis a hacer viable su transformación de semanal en diario.

Correspondencia administrativa.

- Hiendelaencina.—D. Ch.—Recibidas 7,40 pesetas: 4 suscripción marzo 1911, 2,20 para C. N. y 1,20 de 3 «Ley de Accidentes», 1 «Almanaque» y 1 «Lecturas». Gascuña.—J. S.—Idem 4 suscripción marzo 1911. Campillos.—E. R.—Idem 7: 4 de 80 cuantos, 0,65 para la Caja del Comité y 2,35 para VIDA SOCIALISTA. Pozaldez.—R. T.—Idem 4,25: 3 suscripción diciembre 1909 y 1,25 para la U. G. Intriago.—A. S.—Idem 11,50: 6 suscripción enero 1910, 0,30 de 1 «Ley Electoral», 5 para lo indicado en otro lugar y 0,20 a su favor. Villanueva de Arosa.—M. R. y A.—Idem 1 suscripción marzo 1910. Lérida.—A. C.—Idem 3: 2 suscripción junio 1910 y 1 para EL SOCIALISTA diario. Almansa.—A. S.—Idem 12: 9 para C. N. y 3 de 30 «Almanaque». Santiago.—J. M.—Idem 8: 1 de su suscripción 1 de J. R. marzo 1910, 0,75 para EL TRABAJO, de Madrid, 0,25 para la Caja del Comité, 4,50 para VIDA SOCIALISTA y a su favor 0,50. Espejo.—J. S.—Idem 3: 2 suscripción junio 1910 y 1 por 20 cuantos. Pobladora del Valle.—S. O.—Idem 19: 4 suscripción junio 1910 y 15 para C. N. Valladolid.—A. B.—Idem 2 suscripción febrero 1910. Palma del Río.—S. de A.—Idem 4 suscripción junio 1909. Puerto de Santa María.—J. D. V.—Idem 6: 2 suscripción 1910, 2 para EL SOCIALISTA diario, 1 para presos y 1 para la Caja del Comité. Mancha Real.—J. C.—Idem 1 suscripción marzo 1910. Teba.—A. H.—Idem 9,80: 7 suscripción abril 1910, 1,40 de 2 «Ley de Accidentes» y 1 «Biografía», 1 para lo indicado en otro lugar y a su favor 0,70. Teba.—A. G. H.—Idem 1 suscripción abril 1910. Villamontán.—G. B.—Idem 1 suscripción abril 1910. Matapozuelos.—L. G.—Idem 2,25: 2 suscripción junio 1909, y 0,25 para EL SOCIALISTA diario. La Guardia.—A. S.—Idem 8 suscripción febrero 1909. Gijón.—L. B.—Idem 25: 16 para EL SOCIALISTA diario, 0,30 para la Caja del Comité y 8,70 suscripción del A. C. O. diciembre 1909. Ohanes.—F. H.—Idem 5: 4 suscripción diciembre 1910, 0,50 para EL SOCIALISTA diario y 0,50 para la Caja del Comité. Tolosa.—C. F.—Idem 3,60: 1 suscripción marzo 1910 y 2,60 para SOCIALISTA diario, La Roca.—A. M.—Idem 20: 6 suscripción diciembre 1910, 2 para presos, 2 para EL SOCIALISTA diario, 2 para la Caja del Comité y 3 para lo indicado en otro lugar. Granollers.—J. A.—Idem 5 suscripción diciembre 1910. Caldas de Montbuy.—R. P.—Idem 3 suscripción marzo 1910. Gandía.—R. H.—Idem 35: 16,50 paquetes 1.247, 10,70 para EL SOCIALISTA diario, 7,05 para la Caja del Comité y a su favor 0,75. Luchmayor.—G. S.—Idem 175, que con 0,40 a su favor, suman 175,40; 35,80 paquetes 1.250, 35,45 para C. N., 2,50 para J. Morato, 15,85 para VIDA SOCIALISTA, 4,90 para Cruz (almanaque), 80,30 para Meliá y a su favor 0,60. Manacor.—A. S.—Idem 18: 6,50 paquetes 1.238, 11,20 para C. N. y a su favor, 0,30. Rueda.—A. S.—Idem 50: 30 paquetes 1.249 y 20 para C. N. Sevilla.—A. S.—Idem 20 paquetes 1.228. Játiva.—J. M. F.—Idem 76: 20 paquetes 1.238 y 2 paquetes del 1.239, 5 para la Caja del Comité, 19,40 para EL SOCIALISTA diario, 21,60 para M. Roca y 10 de la Sociedad de sombrereros para la U. G. Mora.—N. de G.—Idem 32,75: 20 paquetes 1.251 y 12,75 para el C. N. Cáceres.—G. V.—Idem 6,25: 3,25 paquetes 1.245, 0,25 para la Caja del Comité y 2,25 para Cruz (almanaque). Loja.—A. O. L.—Idem 7,90: 4 paquetes 1.249 y 3,30 para VIDA SOCIALISTA. Gijón (Mu. el).—S. O.—Idem 25,35 paquetes 1.246. Sabadell.—J. F.—Idem 3 paquetes 1.256. Corrales de Zamora.—A. G.—Idem 4 para su cuenta de paquetes. Debe 2. Salamanca.—A. S.—Idem 56: 28,60 paquetes 1.248, 15,40 para presos, 1,25 SOCIALISTA diario, 8,25 para C. N. y 2,50 para lo indicado en otro lugar. Tarragona.—A. S.—Idem 50, que con 0,80 a su favor, suman 50,80; 29,35 paquetes 1.233, 7 para Cruz (almanaque), 14 para VIDA SOCIALISTA y 0,45 a su favor. Cabareno.—B. I.—Idem 80 paquetes 1.237 y dos paquetes del 1.238. Mataró.—A. S.—Idem 40, que con 1,15 a su favor, suman 41,15; 33 paquetes 1.141 y dos paquetes del 1.142, 1 para la Caja del Comité y 7,15 para VIDA SOCIALISTA. Gijón.—A. S.—Idem 40 paquetes 1.246. Málaga.—A. S.—Idem 39, que con 0,70 a su favor, suman 39,70; 37,70 (con 0,30 que enviará) paquetes 1.238 y 2 para Cruz (almanaque). Bilbao.—Lucha.—Dad por recibidas 2 pesetas de J. F. L., de ésta. Oviedo.—AURORA.—Idem 5 de A. S., de Intriago. Vigo.—SOLIDARIDAD.—Idem 5 de A. G., de ésta, y que le den de baja. Rous.—LA JUSTICIA.—Idem 5 de A. F. R., de París, y 2,50 de N. G. F., de Salamanca. Importan paquetes y suscripciones... 520,75 Idem folletos... 7,50

LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos. PLERKHANOFF.—La táctica revolucionaria.—Fuerza y violencia. LI. TOLSTOY.—Los deberes del soldado. UN CAMPESINO.—¡No traiciones, hermanos! MELIÁ.—El repatriado (cuento). Ganarás el pan... (Idem). Aventuras de un niño despota (Idem). Caridad (Idem). Juan Soldado (Idem). El pobre Pepín (Idem). Los emigrantes (Idem). El hijo del minero (Idem). El cigüeñico (Idem). Fia en Dios... (Idem). A 10 céntimos. Almanaque socialista. LAFARGUE.—El ideal socialista. MELIÁ.—Los rechazados (monólogo en verso). Leyes de reunión y de asociación. Calleja.—Pizarro, 16.